

## V o r w o r t.

---

Von allen Naturgeschichten lesen die Kinder noch immer gern die von Raff. Das Warum liegt sehr nahe. Raff ließ die Thiere größtentheils redend auftreten, und überhaupt suchte er, statt eines trockenen Aufzählens der Merkmale, den richtigen, gefälligen Erzählton zu treffen, durch den die Jugend so leicht zu fesseln ist. Ein Buch, welches der Jugend zur Selbstbeschäftigung in die Hand gegeben werden soll, muß auch dem jugendlichen Alter angemessen geschrieben sein. Daß Raff's Naturgeschichte viel Unwahres und Schiefes enthält, ist längst bekannt. Auch werden manche Erzieher mit mir die Erfahrung gemacht haben, daß einige Kinder das Erzählte, was Raff ein Thier sprechen läßt, der Fabel gleich stellen und an der Wahrheit desselben zweifeln. Ich habe es deshalb vorgezogen, die Naturgeschichte in den Kreis der Unterhaltung eines Vaters mit